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LA VERDAD NO TIENE PRECIO

Cali albergará la COP-16, la cumbre sobre
biodiversidad más importante del mundo,
que se realizará entre el 21 de octubre y el
1 de noviembre de 2024 y albergará a

representantes de más de 190 países.
Se espera que a la capital del Valle del
Cauca lleguen entre 12.000 y 15.000
personas que participarán en la COP16, lo

que representa una gran oportunidad
económica para la ciudad.
La postulación hecha por el alcalde
Alejandro Eder, contó con el respaldo de la

gobernadora Dilian Francisca Toro y las
otras tres gobernaciones del Pacífico, la
academia, la Cámara de Comercio de Cali,
el CIAT y el sector privado. PÁG. 2

LLaa rriiqquueezzaa aammbbiieennttaall ddee CCaallii,, eell VVaallllee yy eell PPaaccííffiiccoo ssee mmuueessttrraann aall mmuunnddoo 
¡La COP-16 es nuestra!

■ Sede de la cumbre mundial de biodiversidad

Cali, miércoles 21 de febrero de 2024   
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El anuncio de que Cali
será la sede oficial del
COP-16 de Biodiversi-

dad, realizado por el presidente
Gustavo Petro en una conferen-
cia de prensa, marcó un
momento histórico en la agen-
da internacional de conser-
vación ambiental para los
caleños.

Cali, conocida por su rica
diversidad cultural y su impre-
sionante entorno natural, fue
seleccionada como el lugar
para albergar este evento de
talla mundial. La ciudad ofrece
no solo una infraestructura
adecuada para recibir a un
gran número de participantes,
sino también un entorno que
refleja la diversidad biológica y
cultural de Colombia.

El anuncio fue recibido con
entusiasmo por parte de las
autoridades locales y la comu-
nidad en general. El alcalde de
Cali, Alejandro Eder, expresó
su alegría y compromiso para
garantizar el éxito del evento
en la ciudad.

"Estamos muy agradecidos
con el presidente Gustavo
Petro por la confianza en Cali y
la región, también con la mi-
nistra Susana Muhamad por
este gran logro. Esto es impor-
tante porque por primera vez
en años se ponen los ojos del
mundo en nuestra región. Va-
mos a dejar en alto el nombre
de nuestra ciudad, que es una
de las principales ciudades del
Pacífico. Esto es una maravi-
llosa noticia para nuestro país,
además asumiendo el lideraz-
go para poner al Chocó bio-
geográfico en los ojos del plan-
eta entero", expresó el alcalde.

Así mismo, Eder afirmó
que este triunfo "se lo debemos
a la unión de todos. Para este
evento nos juntamos con las
comunidades afro, cabildos
indígenas, gremios empresa-

riales, las diferentes alcaldías,
la Gobernación del Valle, todas
las gobernaciones del Pacífico,
la academia, diferentes sec-
tores de la ciudad. Esto
demuestra que los caleños nos
podemos unir". 

'Paz con la naturaleza' es el
lema del evento, según lo indi-
cado por el Ministerio de
Ambiente y Desarrollo
Sostenible. La COP16 será un
espacio para escuchar a los
pueblos indígenas, campesinos
y comunidades étnicas, en lo
asociado a nuestra relación
con los ecosistemas y la impor-
tancia de generar acciones
para proteger la biodiversidad.

"Todos estamos felices por
haber logrado la sede de la
COP16. Esto fue un trabajo de
todos, donde todos pusimos de
nuestra artillería para que se
reconociera esta región como
la región biodiversa, donde la

gente que viene va a vivir la
biodiversidad, no se las van a
contar, la van a vivir. Tenemos
que agradecer la decisión del
presidente Gustavo Petro y la
ministra Susana Muhamad
que han trabajado muchísimo
por este evento", dijo la gober-
nadora del Valle, Dilian
Francisca Toro. 

La designación de Cali
como sede del COP-16 también
generó expectativas en la
comunidad internacional. Se
espera que este evento reúna a
líderes mundiales, científicos y
expertos en medio ambiente
para discutir estrategias y
políticas destinadas a preser-
var la diversidad biológica del
planeta. 

La realización de la COP-16
en Cali implicaría la congre-
gación de entre 12 mil y 15 mil
personas. Más allá de la magni-
tud del evento, se destacó el

enfoque en la discusión mun-
dial sobre la biodiversidad y la
necesidad de trabajar de ma-
nera conjunta con las comu-
nidades, gobernadores y
alcaldes.

El turismo y la economía
local se verían beneficiados
con la realización de la COP-16
en Cali. La ciudad cuenta con
la capacidad logística nece-
saria para albergar un evento
de esta magnitud, con más de
15.000 habitaciones distri-
buidas en diversos estable-
cimientos de hospedaje, según
el Sistema de Información
Turística del Valle.

Reacciones positivas
Edwin Maldonado, secre-

tario de Desarrollo Económico
de Cali, expresó su satisfacción
por la elección de Cali como
sede de COB 16, la cumbre más
importante en diversidad a
nivel mundial. 

"Tenemos todo tenemos la
infraestructura, tenemos el
Capital Humano y tenemos la
diversidad Cali me presenta
como nunca esa riqueza cul-
tural étnica y de naturaleza
que tenemos en nuestro país y
vamos a recibir a todas estas
delegaciones de más de 190
países para que esas discu-
siones mundiales se den acá
aquí podamos hablar de diver-
sidad y cómo aprovecharla de
manera sostenible", aseguró
Maldonado. 

Por otro lado, Daniel
García Colorado, consultor de
políticas públicas, expresó su
felicitación a la ciudad de Cali
por haber sido seleccionada
como sede de la Cumbre de las
Partes de Biodiversidad. 

García destacó la importan-
cia de esta designación para
que Cali regrese al escenario
internacional. Esta decisión,
según García Colorado, refleja

la apuesta del gobierno
nacional por el desarrollo del
Pacífico colombiano y por la
protección de los recursos na-
turales y la biodiversidad.
Agradeció a Cali por postu-
larse y se mostró muy feliz de
que haya sido seleccionada,
considerando que fue la mejor
decisión. 

María Isabel Ulloa, directo-
ra de Propacífico, también
expresó su felicidad por la elec-
ción de Cali como sede de la
COP 16. Destacó el trabajo con-
junto y articulado entre la
Gobernación, la alcaldía, los
gremios y los diferentes sec-
tores de la región Pacífico, así

como el reconocimiento a Cali
como capital del Pacífico
colombiano y a toda la biodi-
versidad de la región. Ulloa
enfatizó la importancia de este
evento para poner en alto la
región y la ciudad, y expresó su
entusiasmo por recibir a todos
los asistentes.

"Estamos listos a recibirlos.
Tenemos toda la capacidad, la
infraestructura, el conoci-
miento necesario para que esta
COP 16 sea histórica", dijo
Marco Antonio Suárez Gutié-
rrez, director general de la
CVC al conocer la decisión que
sea Cali la sede del encuentro
global.

Foto:Alcaldía de Cali / Carlos Mario Wagner Wagner

La biodiversidad de Cali se refleja en sus siete ríos, 12 ecopar-
ques y 61 humedales, que la identifican como el Distrito de las
Aguas.

Cali es la sede oficial del COP-16 de biodiversidad

COP- 16 de 
Biodiversidad 2024

La COP-16 sobre Biodiversidad es la 16ª Conferencia de las Partes de la
Convención sobre la Diversidad Biológica, un tratado internacional que tiene como
objetivo la conservación y el uso sostenible de la diversidad biológica del planeta.
Durante la COP16, programada para llevarse a cabo en Colombia del 21 de
octubre al 01 de noviembre de 2024, los países participantes se enfocarán en el
desarrollo de estrategias y acciones concretas destinadas a detener la extinción
de las especies y promover el uso sostenible de la biodiversidad. 
Este importante encuentro internacional representará una oportunidad crucial
para discutir y acordar medidas globales que aborden los desafíos urgentes rela-
cionados con la conservación de la biodiversidad y la protección de los ecosis-
temas.

Cali: una ciudad  biodiversa 
La CVC resumió las 10 razones por la que Cali es perfecta para ser la sede:  
1. Porque el Valle del Cauca ocupa solo 1.9% de la superficie de Colombia, pero
alberga entre el 40 y el 50% de las especies de fauna y flora de Colombia.
2. Porque contamos con 8 biomas y 35 ecosistemas, desde los marino costeros,
hasta las cumbres de los andes, con 5 complejos de páramos, pasando por
bosque secos y muy secos, bosques de niebla.
3. Porque tenemos más de 90 humedales asociados al sistema Río Cauca.
4. Porque tenemos una altísima diversidad de especies de flora y fauna: 987
especies de aves, 197 especies de anfibios, 157 especies de reptiles, 219
especies de mamíferos.
5. Porque hemos construido durante años el Sistema Departamental de Áreas
Protegidas - SIDAP Valle. Que cuenta hoy con 648.849 de áreas protegidas públi-
cas y privadas.
6. Porque tenemos a la Laguna de Sonso y al complejo humedales Alto Río Cauca
asociadas a la Laguna de Sonso, como sitio Ramsar de importancia internacional.
7. Porque tenemos 10 Áreas para la Conservación de Aves - AICA, y 9 KBA o
Áreas Clave para la Conservación de la biodiversidad, entre otras.
8. Porque en Cali tenemos más de 2.000 nacimientos de agua, 283 quebradas,
7 ríos y 350.000 árboles en su zona urbana.
9. Porque Cali es la ciudad de las aves con 561 especies, de las cerca de 1000
que hay en el Valle del Cauca y eventos mundiales como la Colombia Birdfair.
10. Porque contamos con la Corporación Autónoma Regional del Valle del Cauca,
CVC, la primera autoridad ambiental de Colombia, entidad referente para el
Sistema Nacional Ambiental con 70 años de historia.

■ La riqueza ambiental del Valle y el Pacífico se mostrarán al mundo



El ppresidente ddel DDirec-
torio Nacional Conserva-
dor, el senador Efraín
Cepeda, estuvo en Cali
para instalar el nuevo
Directorio Departamental
de la colectividad, cuyo
presidente es el diputado
Mario Germán Fernández
de Soto, único asambleís-

ta del partido azul en el Valle del Cauca.

La vvisita dde jjefe nnacional ddel cconservatismo yy
la conformación del nuevo Directorio del
Valle motivó fuertes críticas del exgober-
nador Ubeimar Delgado sobre el manejo de
la colectividad:

“Efraín CCepeda eestuvo aaquí oorganizando uun
Directorio de bolsillo para su aspiración al
Senado”, dijo el exmandatario vallecaucano.

Ubeimar DDelgado ccuestionó qque, ppor ssu ccali-
dad de exgobernador, no fuera llamado a ser
parte de la directiva departamental, pues
según los estatutos de la colectividad, los
últimos dos exgobernadores miembros del
Partido Conservador –que en el caso del
Valle del Cauca son él y el exministro Carlos
Holguín- tienen asiento por derecho propio
en el Directorio Departamental.

Las ccríticas ddel eexgobernador sse eextendieron
al Directorio Nacional Conservador, pues,
según sostuvo, el periodo de las represen-
tantes de las mujeres y los representantes
de los jóvenes venció en el año 2000. Allí
mencionó puntualmente a su antigua aliada
Blanca Cardona, exalcaldesa de Vijes.

“Los ddirectorios eestán een
interinidad y los cambian
cada vez que les da la gana
desde Bogotá; por ejemplo,
antes de las elecciones dis-
olvieron los directorios sin
ninguna necesidad, y lo
hicieron para manejar los
avales como les dio la gana”,
dijo Delgado, quien atribuyó a

estas decisiones los malos resultados de la
colectividad en el Valle.

“De 77 aalcaldías cconservadoras qquedamos
con 3, y de 3 diputados quedamos con 1, y
de 3 concejales, con 1, y sin ediles en Cali, y
ahora sí vienen a conformar directorios para
manejarlos como les dé la gana para sacar la
votación de Efraín Cepeda para el Senado”,
agregó Ubeimar Delgado.

En ssus ccuestionamientos aal DDirectorio
Nacional Conservador, el exgobernador valle-
caucano habló de un posible acercamiento
de la colectividad al gobierno del presidente
Gustavo Petro “para que les den un ministe-
rio”.

Ante ttantas ccríticas aal PPartido CConservador,
Graffiti le preguntó a Ubeimar Delgado si
continuará en la colectividad, y esto
respondió:

“Nosotros nnos mmetimos een llas llistas aal
Concejo de Cali y la Asamblea del Valle para
hacer partido, hicimos un acuerdo, pero no
hay gestos de unidad para nada, entonces
no sabemos qué hacer en las elecciones del
2026; quisiéramos seguir dentro del partido,
ojalá reflexionen porque están haciendo las
cosas muy mal”.

Delgado ddijo qque lla oorganización ppolítica qque
lidera, la Fuerza Social, participará en las
próximas elecciones y que espera que el
Partido Conservador tenga candidato presi-
dencial propio, “elegido por convención, no a
puerta cerrada en un hotel, como hicieron
con David Barguil”.

A rraíz dde rrumores ssobre pposibles ddisiden-
cias al interior del Partido de la U en el
Valle del Cauca, Graffiti consultó a varias
fuentes de la colectividad que restaron
importancia a lo que ha circulado en redes
sociales sobre el tema y aseguraron que
no hay ningún tipo de ruptura.

La UU een eel VValle ddel CCauca ees eel mmovimien-
to Nueva Generación, que es la organi-

zación política más grande del departamento y, según lo
informado por las fuentes de esta sección, los rumores
surgieron a partir de diferencias normales que se dieron en
las elecciones de octubre del año anterior, pero pasada  la
campaña quedaron superadas.

“En ttodo ggrupo ppolítico ggrande ees nnormal qque hhaya ddiferen-
cias de conceptos e incluso emulaciones, pero eso ni nos
hace enemigos ni implica que si uno saca más votos que el
otro se hable de ganadores y perdedores, porque todos tra-
bajamos para el mismo equipo, estamos del mismo lado”,
dijo una fuente de alto nivel de la U en el Valle que pidió la
reserva de su nombre y aseguró que las versiones de
supuestas renuncias a la colectividad son “simples
chismes”.

Otra ffuente aaseguró qque lla aamistad eentre lla ggobernadora
Dilian Francisca Toro y la exgobernadora Clara Luz Roldán
sigue firme, y que entre la senadora Norma Hurtado y el
senador Juan Carlos Garcés y sus equipos se mantiene la
cordialidad de siempre.

Precisamente, hhace ppocas hhoras eel ssenador GGarcés ––que
además es codirector nacional de la U- emitió un comunica-
do en el que le salió al paso a los rumores que hablan de su
posible renuncia al partido:

“Quiero sser cclaro: NNo ttengo lla mmás mmínima iintención dde
abandonar mi partido, ni el movimiento que represento”, dijo
el congresista.

“Quiero ttransmitir ttranquilidad aa ttodos llos vvallecaucanos yy aa
la ciudadanía en general. No se dejen engañar por noticias
malintencionadas que buscan sembrar confusión y división.
Mi lealtad hacia el Partido de la U y mi Movimiento Nueva
Generación, sigue intacta. Estoy aquí para quedarme y para
seguir trabajando incansablemente en beneficio de nuestro
querido Valle del Cauca y de todo el país”, agregó Juan
Carlos Garcés.

Juan Carlos
Garcés

Graffiti
MAURICIO RIOS GIRALDO
maurorios@diariooccidente.com.co
Teléfono: 3989514

Ubeimar
Delgado

¿Ubeimar se irá del Partido Conservador? En la U del Valle siguen unidos
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CONSTRUCCIONES MOTAVITA SAS
NIT 901117648-4

HACE SABER
Que el día 8 de febrero del 2024 falleció el señor ELVIS ORDOÑEZ
CUERO identificado C.C. 1.234.191.086. Quienes se consideren con
el derecho de reclamar sus salarios y prestaciones sociales, presen-
tarse en la Kr 92 # 48-193 dentro de los siguientes 30 días a la publi-
cación de este aviso
PRIMER AVISO            FEBRERO 21 DE 2024
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Todo economista sa-be
que fomentar una
distribución más

equitativa del ingreso es
esencial. La razón es sim-
ple: una distribución más
justa promueve la estabili-
dad social, la equidad y un
desarrollo económico

sostenible. Cuando la riqueza se concentra en
manos de unos pocos, se crean brechas económi-
cas y sociales que obstaculizan el avance de la
sociedad en su conjunto. Estas disparidades
pueden generar tensiones y conflictos que soca-
van la cohesión social y la estabilidad política,
especialmente cuando se perpetúan a través de
ciclos de desigualdad intergeneracional. Las
antiguas monarquías despóticas son un claro y
dramático ejemplo.

Afortunadamente, la tecnología ofrece
nuevas oportunidades para abordar este proble-
ma mediante la democratización de los merca-
dos. Tomemos como ejemplo el ámbito de la pub-

licidad. Hace unos años, los grandes pre-
supuestos publicitarios se concentraban en los
conglomerados de medios. Sin embargo, gracias
a las plataformas digitales, estos recursos se
están desviando hacia una diversidad de nuevos
actores que han hecho su aparición en el merca-
do: los llamados influencers. Al provenir estos
particulares individuos de diversos ámbitos y
tener audiencias variadas, se asegura una dis-
tribución más equitativa de los ingresos publici-
tarios. Este interesante fenómeno es tan solo una
muestra de cómo la tecnología puede abordar y
solucionar desafíos económicos contemporá-
neos.

Al igual que el científico del caos en la pelícu-
la Jurassic Park predijo que los dinosaurios crea-
dos mediante manipulación genética se repro-
ducirían a pesar de ser hembras, aludiendo a la
frase "la vida se abre camino"; estoy convencido
de que la tecnología también jugará un papel fun-
damental en la solución del problema de dis-
tribución del ingreso de la sociedad, permitiendo
que "la economía también se abra camino".

Un buen arrepen-
timiento es la mejor

medicina que tienen las
enfermedades del

alma.
Miguel de Cervantes,

escritor español

ali fue seleccionada como la sede de la
cumbre de biodiversidad más impor-
tante del planeta, la COP-16, que se lle-
vará a cabo entre el 21 de octubre y el 1
de noviembre de 2024. Esta decisión no
solo es un logro para nuestra ciudad
sino una demostración de lo que se

puede lograr cuando los diversos actores locales y
regionales actúan de manera conjunta.

El alcalde Alejandro Eder y la gobernadora Dilian
Francisca Toro, junto con las gobernaciones del
Pacífico, la academia, la Cámara de Comercio de Cali,
El CIAT y el sector privado, tejieron una red de esfuerzos
que llevará a que los ojos del mundo se posen sobre nues-
tra región. Este es un hito que proyectará a Cali como
una de las ciudades más biodiversas de Colombia y,
simultáneamente, pondrá al Chocó biogeográfico en la
mira global.

Esta cumbre mundial sobre biodiversidad no solo es
una celebración de la riqueza natural de nuestra región,
sino también una oportunidad dorada para el desar-
rollo económico y la promoción del turismo. Con delega-
ciones de más de 180 países, se espera la llegada de entre
12.000 y 15.000 personas, lo que generará un impacto
positivo en la economía local.

La cumbre no solo traerá oportunidades económicas
para la ciudad sino también para el Pacífico y
Colombia en su conjunto. La agenda académica, lidera-
da por universidades y El CIAT, así como la feria de
negocios verdes, ofrecerán un espacio para el intercam-
bio de ideas y la exposición de productos sostenibles.

Hay que mantener la unidad que llevó a la desi-
gnación de Cali como sede de este importante evento.
Que esta colaboración entre diversos sectores, donde la
ciudad se priorizó por encima de las diferencias, sea un
modelo para impulsar el desarrollo continuo de Cali y
la región. La COP-16 se presenta como una oportunidad
única para demostrar que, cuando trabajamos juntos,
podemos lograr grandes cosas.

RINCON DEL
PENSAMIENTO

EN VOZ ALTA

En un texto de 2021, el
exministro Chileno Gerardo
Varela afirma que el estallido
social en Chile se produjo por
frustración, la frustración
por falta de oportunidades y
estas por falta de crecimiento
económico. Palabras muy

apropiadas para Colombia en donde también se
vivió un estallido social bajo las mismas
consignas. Lo curioso del asunto es que en el go-
bierno de Gustavo Petro, que surgió de dicho
estallido, el decrecimiento y estancamiento
empieza a arrojar índices históricos como el pre-
ocupante 0.6 % de crecimiento económico
durante 2023, aspecto que desde luego incide de
forma directa en esa frustración social generada
por la falta de oportunidades, algo que en cam-
paña el gobierno del cambio prometió cambiar
pero que apro-ximándose a la mitad de su
mandato no ha tenido éxito.  

Ese crecimiento económico, como mitigador

de la frustración por falta de oportunidades,
encuentra relación permanente con las obras de
infraestructura, su operación, mantenimiento,
actualización, administración. Para el caso del
Valle, algunas de esas obras estratégicas son la
concesión de operación del muelle 13 del puerto
de Buenaventura, la concesión del aeropuerto
Internacional Alfonso Bonilla Aragón y la con-
strucción de la vía Mulaló- Buenaventura,
BuenaVentura- Bogotá.

Preocupa entonces que el gobierno nacional
haya anunciado que no prorrogará la concesión
del muelle 13 del puerto de Buenaventura a
quienes tienen la capacidad de operarlo bajo las
exigencias logísticas y técnicas y que el presi-
dente Gustavo Petro anuncie: “Nosotros creemos
y queremos que los medios de producción estén
en manos del pueblo y no del Estado. Por eso el
puerto debe ser una concesión a las cooperativas
de la gente que trabaja la pesca, el muelle en
Buenaventura debe ser de las cooperativas ge-
nuinas de pescadores en esa región del país”.

VÍCTOR MANUEL
SALCEDO- 

A medida que aprendí a
tener amor propio, descubrí
que la angustia y el dolor emo-
cional sólo son señal de vivir
contrariamente a mi verdad.

Hoy sé que de lo que se trata
eso es de… ser auténticos.

A medida que aprendí a
tener amor propio, pude com-
prender lo ofensivo que puede
ser forzar mis deseos sobre
sobre alguien,  sin importarme
que no sea el momento adecua-
do, ni que esté preparado para
ello... aunque yo mismo sea esa
persona sobre la que me impon-
ga.

Hoy sé que de lo que se trata
eso es de… respeto. A medida
que aprendí a tener amor pro-
pio, dejé de desear una vida
diferente, y me di cuenta de que
todo cuanto nos rodea es una
invitación a crecer.

Hoy sé que de lo que se trata
eso es de… madurez.

A medida que aprendí a
tener amor propio, comprendí
que siempre, sin importar la
circunstancia, estoy en el lugar
y el momento correcto, y sólo
debo relajarme.

Hoy sé que de lo que se trata
eso es de… autoconfianza.

Charles Chaplin

Amor propio 

Las ccolumnas rreflejan lla
opinión ddel aautor, nno  lla

posición eeditorial ddel DDiario
Occidente.

MI COLUMNA

El Valle, ¿laboratorio de Petro?

MUNDUS

C RODRIGO F. CHOIS

La economía se abre camino
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Editorial

VVeerr  aa  ttooddooss  llooss  aaccttoorreess  ddee  cciiuuddaadd  yy  rreeggiióónn  ttrraabbaajjaannddoo  ppaarraa
llooggrraarr  lloo  qquuee  ssee  llooggrróó  eess  uunn  jjeeeemmpplloo  qquuee  ddeebbee  ppeerrdduurraarr..

La COP-16, gran
noticia para Cali



Las autoridades de tránsi-
to en Colombia han au-
mentado la vigilancia

para detectar y sancionar a los
vehículos que no cumplan con
las normas sobre el uso de vi-
drios polarizados. Este año, se
intensificaron las inspecciones
a nivel nacional con el objetivo
de garantizar el cumplimiento
de la normativa vigente.

El polarizado de vidrios es
una práctica común entre los
conductores colombianos, ya
que brinda mayor privacidad y
protección contra las altas tem-
peraturas y a los robos. Sin em-
bargo, también se ha relacio-
nado con actividades delicti-
vas, lo que ha llevado a las au-
toridades a tomar medidas
más estrictas para regular su
uso.

Pero, ¿qué pasa 
con Cali?

En Cali, a pesar de que el
polarizado está prohibido en
algunos grados según la ley
nacional, el secretario de Movi-
lidad de la ciudad, Wilmer
Tabares Marín, explicó que la
normativa no se aplica de ma-
nera estricta. 

Según Marín, existe un
grado de polarizado permitido
que no requiere permiso, pero
todo lo que exceda ese límite
está prohibido y necesita
autorización.

El proceso para obtener el
permiso de polarizado implica
realizar un trámite ante la

Sijin y pagar unos derechos.
Este permiso tiene una validez
de dos años y es necesario para
aquellos conductores que
deseen polarizar sus vehículos
más allá de los límites estable-
cidos por la ley.

Sin embargo, en la actuali-
dad, en Cali no se cuenta con

los elementos técnicos necesar-
ios para medir el grado de
polarizado de los vidrios. El
secretario de Movilidad señaló
que están en proceso de
adquisición de estos equipos
para iniciar con los controles
de manera efectiva.

Marín hizo hincapié en que
cualquier multa por polariza-
do emitida sin el equipo técni-
co de medición adecuado es
susceptible de controversia.
Además, destacó que, en casos
como el del desgaste de las
llantas, es necesario contar con
un aparato técnico para obten-
er evidencia válida antes de
emitir una sanción. 

Es importante recordar
que el in-cumplimiento de la
normativa sobre vidrios pola-
rizados puede resultar en mul-
tas y sanciones para los con-
ductores. 
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El proceso para obtener el permiso de polarizado implica realizar
un trámite ante la Sijin y pagar unos derechos. 

La Secretaría de Infraes-
tructura de Cali inició

mesas de trabajo con gremios y
empresarios para abordar la
problemática de la malla vial
en la ciudad. Estas reuniones,
lideradas por la titular del
organismo, Luz Adriana Vás-
quez Trujillo, marcó el inicio
de una estrategia integral para
mejorar la infraestructura vial
de la capital del Valle del
Cauca.

El primer encuentro se
llevó a cabo con la Asociación
Colombiana de Centros Co-
merciales. En esta reunión se
discutieron posibles acciones y
estrategias para abordar los
desafíos que enfrenta la malla
vial de Cali. Se busca no solo
mejorar las condiciones de las
vías, sino también promover la
colaboración entre el sector

público y privado en beneficio
de la ciudadanía.

Para la Secretaría de
Infraestructura, estas mesas
de trabajo representan un
mensaje de reconciliación y
cooperación entre la Adminis-
tración Distrital y el sector pri-
vado. Es una oportunidad para
trabajar de manera conjunta y
cumplir con las autorizaciones
y requerimientos necesarios
para la intervención de las vías
de manera eficiente y efectiva.

Convocatoria para
todos los gremios 

La convocatoria de la
Secretaría de Infraestructura

se extiende a todos los gremios,
empresarios y ciudadanos
interesados en contribuir al
mejoramiento de la malla vial
de Cali. La participación activa
de diferentes sectores de la

sociedad civil es fundamental
para alcanzar los objetivos
propuestos y garantizar una
infraestructura vial adecuada
para todos los habitantes de la
ciudad.

¿Vidrio polarizado en Cali 
será objeto de multa?

■ Conozca la respuesta 

La movilidad en el barrio
Ciudad Jardín, al sur de

Cali, experimentó un cambio
significativo a desde el martes,
20 de febrero de 2024. La
Secretaría de Movilidad Dis-
trital anunció la implemen-
tación de una modificación en
el sentido vial de la carrera
122, entre las calles 18 y 25, con
el objetivo de abordar puntos
críticos en la zona y mejorar el
flujo de tráfico en la región.

Esta medida implicó que el
tránsito vehicular en la car-
rera 122 estará habilitado solo
en sentido occidente-oriente,
es decir, desde Pance hacia la
Vía Panamericana. De esta
manera, se busca aliviar la
carga de tráfico sobre la calle
18 o avenida Cañasgordas, pro-
porcionando una alternativa
más eficiente para los conduc-
tores que se dirigen hacia el
oriente y norte de la ciudad.

Solo sentido 
occidente- oriente 

Los vehículos que tienen
como origen la zona de Pance
podrán continuar su recorrido
sobre la carrera 122 hasta la
calle 25, también conocida
como Vía Panamericana. Allí
ingresarán a la calzada auxil-
iar y podrán seguir su trayecto
hacia el norte de Cali.

Esta modificación brin-

dará a los conductores una
opción adicional para evitar el
congestionamiento en la calle
18, especialmente durante las
horas pico.

Además de mejorar la flu-
idez del tráfico, esta medida
busca garantizar la seguridad
vial en la zona. Se espera que
al direccionar el flujo de
vehículos de manera más efi-
ciente, se reduzcan los tiempos
de desplazamiento y se minim-
icen los riesgos de accidentes.

La implementación de esta
medida no solo implicará un
cambio en la señalización vial,
sino también ajustes en la sin-
cronización de semáforos
activos en el área de Ciudad
Jardín. Estos cambios estarán
conectados a la central
semafórica de la Secretaría de
Movilidad Distrital, lo que per-
mitirá una gestión más efecti-
va del tráfico en la zona.

El subsecretario de Movi-
lidad Sostenible y Seguridad
Vial, Carlos David García, des-
tacó la importancia de esta me-
dida para mejorar la movili-
dad en Ciudad Jardín y sus
alrededores. Señaló que se tra-
ta de una intervención inte-
gral que busca ofrecer solucio-
nes efectivas a los desafíos de
tráfico en la zona, teniendo en
cuenta las necesidades y pre-
ocupaciones de la comunidad.

Foto: Alcaldía de Cali 

Esta medida implica que el tránsito en la carrera 122 estará habilitado solo en sen-
tido occidente-oriente, es decir, desde Pance hacia la Vía Panamericana

Tenga en cuenta: cambió 
el sentido vial en importante
vía del sur de Cali

■ Infórmese para que no caiga en el trancón

Secretaría de Infraestructura y
gremios buscan mejorar vías de Cali

■ Convocan sectores públicos y privados

Foto: Alcaldía de Cali 

Actualmente, más del 55% de la malla vial de Santiago de Cali se encuentra afec-
tada.
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Foto: Secretaría de Infrestructura del Valle

Con diversas acciones se
viene cumpliendo el
Plan de Choque en el

sector del puente de Juanchito
para mejorar la movilidad en
la vía Cali- Candelaria.

Es de anotar que las autori-
dades han calificado de positi-
vas las medidas adoptadas
para mejorar la movilidad en
este sector.

El secretario de Infraes-
tructura del Valle, Frank
Ramírez, manifestó que dentro
de los hitos que se están desar-
rollando está el trabajo 24
horas tanto en el nuevo puente
de Juanchito como en la calza-
da norte de la vía Cali-
Candelaria que es fundamen-
tal, "pues nos va a ayudar a ali-
vianar movilidad tanto el paso
de Candelaria a Cali, doble
calzada y salida Ciudad del
Campo”.

Grúa adicional
Por otra parte, fueron dis-

puestas dos grúas que estarán
permanentemente en el sector
como parte del plan de choque
para garantizar la movilidad,
en caso de que los automotores
que transitan por el puente de
Juanchito y la vía Cali -
Candelaria, presenten fallas.

Las dos grúas permitirán
movilizar carros livianos y de

carga pesada.
Diego Alejandro Murillo,

secretario de Movilidad del
Valle, explicó que anterior-
mente se contaban con una
grúa permanente para mover
vehículos livianos y por direc-
triz de la gobernadora Dilian
Francisca Toro ya se tiene a la
altura del puente de Juanchito,

una grúa adicional tipo pluma-
con una mayor capacidad, que
puede mover cualquier tipo de
vehículo.

Esta estrategia hace parte
de las acciones implemen-
tadas en el Comité de Mo-vili-
dad liderado por la gober-
nadora Dilian Francisca
Toro, el cual contempla uso
de herramientas tecnológicas
como drones para monitoreo
en tiempo real de la movili-
dad, el fortalecimiento de los
agentes de tránsito y la pres-
encia de la Policía.

Otra de las acciones en esta
vía son las obras de bacheo
adelantadas en el sector de
Juanchito por la Secretaría de
Infraestructura del Valle para
mejorar la movilidad por este
sector.

El plan de choque en el sector del puente de Juanchito se mantiene para garanti-
zar la movilidad.

Foto: Archivo Diario Occidente

Un rechazo al nuevo blo-
queo presentado en la
vía Panamericana enre

los departamentos de Valle y
Cauca hizo el Consejo Gremial
y Empresarial de Cauca.

En un comunicado dado a
conocer por la agremiación,
se indicó que este es el cuarto
bloqueo que afecta al departa-
mento en lo que va corrido del
2024.

Según indicó Gerardo
Arroyo, director ejecutivo del
Consejo Gremial cada bloqueo
"afecta a la cadena de sumin-
istro de alimentos, medica-
mentos, insumos y a sectores
económicos como el turismo".

El dirigente gremial indicó
que este tipo de acciones gen-
eran pérdidas al sector por

cerca de $65 millones.

“Catastrófico”
Arroyo indicó que "es cata-

strófico lo que le están hacien-
do al suroccidente colombiano
con los bloqueos… lamentable-
mente la dinámica de bloquear
paga, sin duda está generando

efecto positivo para quienes
usan las vías de hecho pero
negativo para todo el sector
productivo”.

En ese sentido, dijo que "los
cierres son una vulneración
recurrente de los derechos".

Por su parte, Katherin
Vargas, directora ejecutiva de

Cotelco Capitulo Cauca, ex-
presó que por el bloqueo de la
vía Panamericana en el
municipio de Villa Rica, “fue-
ron cancelados tres impor-
tantes eventos incluyendo un
congreso y en los que estaban
incluidos, alojamientos y re-
corridos turísticos por la ciu-
dad de Popayán y poblaciones
cercanas”.

Como se recordará, el pasa-
do lunes la Asociación de Con-
sejos Comunitarios del Norte
del Cauca, Aconc, indicó en un
comunicado que con la protes-
ta buscan la atención de las
autoridades, puntualmente del
ministro del Interior, Luis
Fernando Velasco, para medi-
ar en lío de restitución de tie-
rras.

Avanza Plan de Choque 
en puente de Juanchito

■ Garantizan movilidad

Foto: Archivo Diario Occidente

Las autoridades investi-
gan las amenazas de

que han sido objeto siete
líderes sociales del centro
del Valle por parte de la
banda criminal "la
Oficina".

Los líderes denuncia-
ron dichas amenazas por
lo que los organismos del
orden anunciaron mesas
de protección para garan-
tizar su seguridad.

Dichas intimidaciones
fueron dirigidas contra el
concejal de Tuluá, Henry
Cardona, y seis líderes
afros del centro del depar-
tamento.

Según informaron las
personas afectadas, los
mensajes llegaron por
WhatsApp y en ellos indi-
can que serán ajusticia-
dos, al tiempo que respon-
sabilizan al alcalde de
Tuluá, Gustavo Vélez, de
lo que vaya a suceder.

El mensaje
Uno de ellos informó

que "a mi teléfono de
WhatsApp llega el men-
saje amenazante. Nosotros
hemos venido adelantan-

do trabajos con consejos
comunitarios de Tuluá,
con organizaciones de
comunidades negras. En
mi caso yo soy un líder
reconocido en el departa-
mento y en la costa pacífi-
ca colombiana".

Por su parte, las autori-
dades informaron que
tienen conocimiento de la
amenaza y han instalado
una mesa de protección
con la Unidad Nacional de
Protección para brindar-
les seguridad tanto al con-
cejal como a los líderes.

Al respecto, Ana María
Sanclemente, secretaria de
convivencia del Valle del
Cauca expresó que "se han
hecho unas mesas con la
Unidad Nacional de Protec-
ción, estuvimos en Tuluá
evaluando estas acciones.
Con la Defensoría del Pue-
blo también estamos articu-
lando para que sean es-
cuchadas todas las denun-
cias tanto de funcionarios
públicos como de defensores
de derechos humanos y ciu-
dadanos y que se tomen las
medidas pertinentes en esta
articulación con el Gobier-
no Nacional".

Sigue el temor en Tuluá por las amenazas de los grupos crimi-
nales.

Investigan amenazas a
concejal y líderes afro

■ Garantizan protección

Gremios rechazan bloqueo a vía Panamericana
■ Denuncian afectaciones

Nuevamente, la vía Panamericana entre Cali y Popayán es bloqueada por cuarta
vez este 2024.
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Foto: Gobernación del Valle

Con el fin de buscar coop-
eración y alianzas
estratégicas en el Leja-

no Oriente, la gobernadora  del
Valle, Dilian Francisca Toro,
viajará en misión a Corea del
Sur.

La mandataria se
desplazará a la ciudad de Seúl,
invitada por el Banco Intera-
mericano de Desarrollo – BID,
como parte de la misión colom-
biana que participará en el
"Intercambio de Mejores Prác-
ticas en Desarrollo Local y
Lecciones Aprendidas con
Autoridades Nacionales, Go-
biernos Locales y el Sector
Privado de la República de
Corea", que se realizará entre
el 26 de febrero y el 1 de marzo
próximos.

Objetivos
Entre los objetivos princi-

pales de la visita estará buscar
oportunidades de cooperación
internacional y aliados estrat-

égicos que contribuyan a con-
solidar los planes y proyectos
del programa de gobierno
para el desarrollo, competi-
tividad y sostenibilidad en el
departamento.

También, durante su per-
manencia en el país asiático,
Dilian Francisca Toro, cono-
cerá de primera mano las expe-
riencias exitosas de entidades
pública y privadas coreanas en

temas de planificación urbana,
movilidad, agua y saneamien-
to, innovación e internaciona-
lización de Pymes, así como
sesiones de ‘networking’ con
importantes empresas corea-
nas interesadas en forjar alian-
zas de comercio e inversión.

La visita, que tendrá una
duración de tres días, contiene
una agenda integrada por
trece reuniones, en tres ciu-

dades y un  seminario de inver-
sión.

Es de anotar que la man-
dataria vallecaucana es la
única gobernadora del país
invitada a esta delegación,
junto a cinco alcaldes, incluido
el alcalde de Cali, Alejandro
Eder.

Mientras dura la misión de
Dilian Francisca Toro en
Corea, la secretaria de Salud,
María Cristina Lesmes,
quedará como gobernadora
encargada.

Como se recordará, tanto la
gobernadora del Valle como el
alcalde de Cali han venido ade-
lantando gestiones ante el BID
para proyectos claves para la
capital del Valle y el departa-
mento como el Tren de
Cercanías.

Los mandatarios se
reunieron recientemente con
el representante del Banco.

La gobernadora del Valle, Dilian Francisca Toro, viajará a Seúl, Corea del Sur.

Foto: Pixabay

Luego de una investigación,
las autoridades  colombia-

nas desmantelaron una red de
tráfico de aletas de tiburón que
exportaba aletas de tiburón
hacia el Lejano Oriente.

Según las autoridades esta
red era dirigida por un hijo de
uno de los capos del Cartel de
Cali.

La Fiscalía informó sobre
la incautación de grandes can-
tidades de aletas, incluyendo
un cargamento de 225 kilo-
gramos en el aeropuerto El
Dorado en el año 2021.

Las autoridades infor-
maron que la red exportaba ile-
galmente miles de toneladas de
aletas hacia China, uno de los
mercados más codiciados para

la caza ilegal.

Camuflaje
Además, indicaron que la

red llevaba a cabo estas opera-
ciones a través de empresas de
carga y encomienda interna-
cional, utilizando métodos
como la deshidratación y el
camuflaje en bolsas para

evadir los controles.
Así mismo, informaron

que audios en poder de la
Fiscalía revelaron detalles de
cómo se organizaban los
envíos hacia Asia, con un volu-
men de hasta 400 kilos cada
diez días.

Según la Fiscalía, el respon-
sable de la red fue capturado e

imputado por delitos de tráfico
de fauna y aprovechamiento
ilícito de recursos naturales,  y
puesto bajo arresto domicil-
iario, pero las autoridades des-
cubrieron que continuaba
delinquiendo.

Es de anotar que el negocio
detrás del contrabando de ale-
tas de tiburón moviliza mil-
lones de dólares anualmente y
está prohibido desde 2021,
aunque persisten empresas
colombianas involucradas en
la actividad ilegal.

Las autoridades estiman
que para recolectar las aletas
incautadas, se habrían sacrifi-
cado al menos mil tiburones,
generando un impacto devas-
tador en la población de estas
especies.

Valle y Cali estarán en Seúl
■ En misión oficial

Foto: Archivo Diario Occidente

Una nueva denuncia hizo el
Ejército Nacional al

indicar que las disidencias de
Farc están obligando a los
civiles mediante amenazas a
expulsar a sus tropas en el
departamento del Cauca.

Según la institución cas-
trense, esto ocurre luego de los
fuertes combates que se regis-
traron en zona rural del
municipio de Buenos Aires.

Al respecto, el comandante
del Comando Específico del
Cauca, brigadier general
Federico Mejía, afirmó que las
amenazas contra la población
civil confirman claras viola-
ciones a los Derechos
Humanos y al Derecho
Internacional Humanitario.

El alto oficial indicó que
“la instrumentalización hace
parte de ese mecanismo que
tienen esas estructuras. Al
mostrar una debilidad para
podernos atacar, utilizan la
instrumentalización del
pueblo… Esta es una grave
violación que tiene que ser

revisada”.

Audios
La denuncia la hace luego

de que inteligencia de las
Fuerzas Militares obtuvo
audios en los que se escucha a
presuntos integrantes del
frente Jaime Martínez del
Estado Mayor Central de las
Farc, exigir a las comunidades
sacar a los uniformados de la
zona rural del municipio de
Buenos Aires, donde recientes
choques dejaron una menor y
un soldado heridos.

En uno de los audios dado a
conocer por la institución se
escucha una voz que dice
“queremos decirles a líderes,
presidentes de juntas de
acción comunal y cabildos,
todo el mundo en general, el
direccionamiento de aquí en
adelante cuando se mire al
Ejército, tenemos que ir a
sacarlo”.

Así mismo, la voz advierte
que quien no se sume a su
causa, asumirá las consecuen-
cias.

El Ejército denunció presiones de las disidencias de las Farc a la comunidad para
que expulsen a los uniformados en Buenos Aires.

Presionan a 
comunidad para
expulsar Ejército

■ Denuncian militares

Desmantelan red de tráfico de aletas de tiburón

■ Pesca ilegal

Una investigación permitió descubrir una red que traficaba ilegalmente aletas de
tiburón.
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Juan Manuel Flórez, de 27 años,
dedicó gran parte de su vida a la
labor social en Cali. Desde tem-

prana edad, se involucró en diversas
organizaciones, encontrando pasión
en el campo de la salud, el liderazgo y
la acción comunitaria. Su compro-
miso con estas causas lo llevaron a
enfrentar desafíos y críticas, pero su
determinación fue inquebrantable. 

Uno de los momentos más destaca-
dos en la carrera de Juan Manuel fue
su aspiración al Consejo Municipal de
Juventud en 2021. Aunque no logró la
curul, su candidatura independiente
obtuvo una votación significativa, lo
que demostró su capacidad para mov-
ilizar el apoyo y su relevancia dentro
de la comunidad juvenil.

Más recientemente, Juan Manuel
estuvo  involucrado en la creación de
una ONG centrada en el desarrollo
integral de la comunidad, llamada 'En
Poder ONG'. Esta organización traba-
ja en áreas como el arte y la cultura, el
emprendimiento, el desarrollo espiri-
tual, el medio ambiente y la partici-
pación juvenil. 

A través de programas y proyectos
innovadores, la organización busca
empoderar a los jóvenes y crear un
impacto positivo en la sociedad.

Desafíos y logros en
la huerta comunitaria

Uno de los proyectos más destaca-
dos de Juan Manuel es la huerta
comunitaria en la comuna 5. A pesar
de enfrentar desafíos de seguridad y
coordinación con las autoridades
locales, la comunidad demostró un
fuerte compromiso con el proyecto. 

La huerta no solo mejoró el aspec-
to físico del parque, sino que también
generó un sentido de comunidad y
brindó oportunidades de aprendizaje
y crecimiento para los residentes del
área.

"Me da mucha alegría, pues ver
como que la comunidad le ha metido,
pues tanta energía este proceso hay es
ahí como experiencias anécdotas muy
bonitas, porque muchos de estos adul-
tos mayores durante toda su vida,
algunos,  nunca tuvieron contacto con
la naturaleza, ni con el tema de del cul-
tivo, de la agroecología y ahora pues
es como están explorando como algo
distinto.El mismo presidente de la
Junta me dice:  Juan, yo jamás me
imaginé como que yo fuera a hacer
algo, así que esto me llenará tanto,
entonces se escuchan como experien-
cia muy bonitas y que les ha cambia-
do la perspectiva de una manera ante
el mundo", afirmó Flórez. 

Observatorio de Juventud: 
Además de su trabajo en proyectos

comunitarios, Juan Manuel está com-
prometido con la mejora de las políti-
cas públicas juveniles en Cali. En
respuesta a la falta de evaluación
independiente de estas políticas, pro-
puso la creación de un Observatorio
de Juventud en la ciudad. Este obser-
vatorio servirá como un espacio para
el seguimiento y control de las políti-
cas públicas, así como para promover
la participación activa de los jóvenes
en la toma de decisiones.

Esta iniciativa surge a raíz de la
necesidad planteada por la Ley
Estatutaria de Ciudadanía Juvenil.
Esta ley establece la importancia de
un sistema de gestión del conocimien-

to para informar a la sociedad civil y
promover la investigación juvenil. Sin
embargo, Flórez señaló que la ley
carece de parámetros claros para su
implementación.

En Cali, existe un Observatorio de
Políticas Públicas, pero Flórez lamen-
ta que esté bajo la misma adminis-
tración municipal, lo que limita su
capacidad para ofrecer una visión
crítica. 

Este observatorio se enfoca en dos
líneas de investigación principales:
empleabilidad y emprendimiento, y
políticas públicas y participación
juvenil. La Universidad Cooperativa,
con su presencia territorial en la
región, facilita la colaboración en
estas áreas. Además, Cali está imple-
mentando una nueva política pública
departamental de juventud, lo que
refleja un compromiso renovado con
el bienestar juvenil en la región.

El Observatorio de Juventud se
estructura en varias fases, comenzan-
do con un curso corto en métodos de
investigación. Según Juan Manuel,  la
respuesta está siendo positiva, lo que
indica un interés significativo de la
comunidad juvenil en participar en
iniciativas de este tipo. 

Flórez enfatizó que el observatorio
no se limita a los estudiantes de la
Universidad Cooperativa; cualquier
joven interesado puede inscribirse.

El enfoque presencial del curso se
debe a la necesidad de un seguimiento
cercano de los proyectos de investi-
gación de los estudiantes, así como a
la disponibilidad y presencia de los
jóvenes en la institución. Flórez
espera que el observatorio promueva
una mayor participación juvenil en la
vida pública y política de la ciudad,
brindando oportunidades y recursos
para que los jóvenes desarrollen sus
proyectos de vida y contribuyan al
cambio social.

Además del Observatorio de
Juventud, Flórez y su equipo están
comprometidos con una amplia gama
de iniciativas para promover el cam-

bio social y la inclusión en Cali. Su
objetivo es trabajar con diversos
actores y comunidades para apoyar y
fortalecer iniciativas locales que a
menudo carecen de apoyo institu-

cional. En última instancia, buscan
crear una ciudad más inclusiva y ami-
gable con la diversidad, donde todos
tengan la oportunidad de prosperar y
contribuir al desarrollo.

Foto: Redes sociales 

Además de su trabajo en proyectos
comunitarios, Juan Manuel Flórez está
comprometido con la mejora de las
políticas públicas juveniles en Cali.

Juan Manuel Flórez, un líder que 
le apuesta al futuro juvenil de Cali

■ Observatorio de Juventud 
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De acuerdo con el Código Penal, en Colombia la
falsificación de una incapacidad médica está con-
templada como falsedad en documento privado y
puede tener consecuencias legales significativas
donde, por ejemplo, la empresa tiene la posibilidad
de denunciar penalmente al trabajador que entregó
el documento fraudulento.
“El artículo 289 del Código Penal colombiano,

advierte que quien falsifique un documento privado
que pueda servir de prueba y lo utilice, puede
enfrentar una pena de prisión de dieciséis (16) a
ciento ocho (108) meses. Incluso, se puede dar por
terminado el contrato laboral por justa causa, por
parte del empleador”, explica el abogado Jimmy
Jiménez del bufete Integrity Legal.
Además de las consecuencias penales, si un traba-

jador es descubierto falsificando una incapacidad
médica, también es posible que se inicien procesos
sancionatorios que pueden incluir llamados de aten-
ción formales, suspensión del contrato de trabajo;
teniendo en cuenta las circunstancias, reglamento
interno y la gravedad del caso.
Así como otros delitos en el país, este también pre-

scribe y considerando que es un delito de falsedad
en documento privado, cuya pena máxima es de
108 meses, este prescribe 9 años después de
haberse cometido.
Podemos tomar como ejemplo un caso que ocurrió

en abril del año 2016, donde una empleada de una
compañía que fabrica y vende ropa, falsificó una
incapacidad por un día y al momento de la empresa

realizar la autenticidad, encontró ciertas irregulari-
dades por las que se le condenó a una sentencia de
dieciséis (16) meses de prisión y una pena acceso-
ria de inhabilidad.
El experto Jiménez, también indica que “A este tipo

de delitos se les puede reconocer los subrogados
penales, como la prisión domiciliaria, la reducción de
la pena, entre otros. Quien cometa este delito puede
solicitar este tipo de subrogados para que sea bene-
ficiario de alguno de los mismos”.            
Cualquier acción que tome el empleador, deberá

manejarse dentro del marco legal, puesto que debe
respetarse el debido proceso disciplinario y por
supuesto dependiendo del reglamento interno de la
empresa. Es posible que el trabajador deba ser noti-
ficado y pueda presentar descargos, de los cuales
dependerá el despido justificado; pues en caso de
faltar al debido proceso, una autoridad podría
ordenar el reintegro del trabajador.

Foto: Upra

La Unidad de Planifi-
cación Rural Agrope-
cuaria (UPRA) entregó

el boletín de abastecimiento de
productos agropecuarias y se-
guridad alimentaria para di-
ciembre de 2023, en el que se
evidenció un incremento del 11
% en el abastecimiento de ali-
mentos en las principales
plazas de mercado del país
respecto al mismo periodo del
año anterior.

Este incremento, que
alcanzó un total de 576.901
toneladas de alimentos ingre-
sados a las principales cen-
trales mayoristas del país,
refleja el compromiso continuo
del sector agropecuario con la
seguridad alimentaria nacio-
nal.

«El incremento significati-

vo en el abastecimiento de ali-
mentos durante el mes de
diciembre subraya el compro-
miso inquebrantable del sector
agropecuario colombiano para
fortalecer la seguridad alimen-
taria de nuestra nación.

Este logro es el resultado
del trabajo y la eficiencia de
nuestros productores, quienes
día a día demuestran su dedi-
cación y resiliencia en la pro-
ducción y distribución de ali-
mentos esenciales para todos
los colombianos», afirmó Clau-
dia Cortés, directora de la
UPRA.

El boletín que se desarrolla
con los datos del Sistema de
Información de Precios y
Abastecimiento del Sector
Agropecuario (SIPSA) y el
Departamento Administrativo

Nacional de Estadística
(DANE) demostró que se pre-
sentó un aumento de 31,6 % en
el abastecimiento de granos y
cereales. Este incremento sug-
iere una mayor disponibilidad
de alimentos básicos como
arroz, maíz y trigo, que son
fundamentales en la dieta de
los colombianos.

Alimentos procesados
Los alimentos procesados

también experimentaron un
aumento notable: del 28,4 %.
Este incremento puede reflejar
tanto una mayor producción
nacional como un aumento en
las importaciones de productos
procesados.

De igual forma, los lácteos y
huevos registraron un crec-
imiento del 12,9 %, lo que indi-

ca una tendencia positiva en la
producción y la distribución de
estos productos básicos en la
dieta colombiana.

El abastecimiento de frutas
aumentó en un 10,2 %, con un
ingreso total de 129.099 tonela-
das de frutas en diciembre de
2023; se observaron aumentos
notables en productos como el
tomate de árbol (31,8 %), el lulo
(28,5 %) y la papaya (27,4 %).

Sin embargo, se regis-
traron disminuciones en el
abastecimiento de la piña (-21,1
%) y la mandarina (-10,4 %). El
mayor volumen de frutas
ingresadas a los principales
mercados mayoristas de Bogo-
tá provino principalmente de
los departamentos de Meta
(22,6 %), Cundinamarca (19,4
%) y Santander (10,9 %).

Foto: Anato

El turismo, además de
enriquecer con el des-

cubrimiento de culturas y
paisajes, juega un papel cru-
cial en el desarrollo socioe-
conómico de los países.

En el caso de Colombia, en
enero de este año, se observó
un aumento significativo en el
número de viajeros nacionales
que salieron hacia el exterior,
con un total de 513,379 per-
sonas, lo que representa un
incremento del 10% con
respecto al mismo mes del año
anterior.

Según Paula Cortés Calle,
presidenta ejecutiva de Anato,
este crecimiento en el turismo

emisivo demuestra el cons-
tante interés de los colom-
bianos por explorar nuevos
destinos y vivir experiencias
diferentes.

Destinos como Estados
Unidos, México, Panamá, Es-
paña y República Dominicana
lideraron las preferencias, rep-

resentando cerca del 68% del
total de salidas por motivos
turísticos, eventos y negocios.

Sin embargo, destinos
menos convencionales como
Curazao, Países Bajos, Aruba y
Perú también experimentaron
un notable aumento en el flujo
de turistas colombianos.

Cortés Calle destacó la
importancia de eventos como
la Vitrina Turística de Anato,
programada para el 28 de
febrero al 1 de marzo, como
una herramienta clave para
que las agencias de viajes con-
tinúen fortaleciendo su oferta
internacional, brindando así
más opciones a los viajeros
colombianos.

■ Destacan el crecimiento en granos, cereales, frutas y verduras

Abastecimiento de alimentos subió
11% durante diciembre de 2023

Verduras y hortalizas
En el caso de las verduras y hortalizas, el aumento fue de 6,7 %. Aumentaron su
abastecimiento: el pepino cohombro (36,3 %), la cebolla cabezona (20,3 %), el
pimento´n (13,9 %), el tomate (10,8 %), el maí z (10,6 %), las otras verduras y
hortalizas (8,8 %), la zanahoria (7 %), el ajo (6,7 %), la lechuga (6,3 %) y el cilantro
(1,1 %). Disminuyeron su abastecimiento: el frí jol (-14 %), la arveja verde (-13,2
%), la ahuyama (-12 %), la habichuela (-5 %), la cebolla junca (-4,2 %) y el repol-
lo (-0,3 %).
Con 172.772 toneladas ingresadas en diciembre de 2023, los tubérculos, raíces
y plátanos experimentaron un aumento generalizado, destacándose el plátano
(34,2 %), el ulluco (16,4 %), y la yuca (9,9 %). Sin embargo, se observaron dis-
minuciones en productos como el jengibre (-48,9 %) y el ñame (-44,1 %).
Sin embargo, no todos los grupos de alimentos experimentaron un aumento en su
abastecimiento: los pescados registraron una disminución significativa: 10,9 %; y
las carnes, de -3,9 %. Estas tendencias podrían atribuirse a una serie de factores,
incluidos los patrones de consumo fluctuantes y las condiciones climáticas adver-
sas que afectan la pesca y la cría de ganado.
Finalmente, el boletín demostró que el abastecimiento de alimentos varió significa-
tivamente en las ciudades donde se encuentran los principales mercados mayoris-
tas del país. Se destacan incrementos notables en ciudades como Sincelejo (108,4
%), Tunja (70,3 %), y Medellín (69,2 %), mientras que ciudades como Pasto (-29,1
%) y Ibagué (-11,8 %) experimentaron disminuciones.

¿Qué consecuencias legales trae 
falsificar una incapacidad en el trabajo? Se registra un incremento 

del 10% en enero de este año

■ Turismo emisivo comienza con fuerza en 2024
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Aproximadamente 3 de
cada 10 jóvenes colom-
bianos entre 18 a 29

años se encuentran en el grupo
de ninis, expresión que identi-
fica a aquellos jóvenes que ni
estudian ni trabajan, según lo
revela un informe del Centro
UR para asuntos de la OCDE
de la Universidad del Rosario.

De acuerdo con el análisis
“Transición de la educación al
trabajo: ¿Dónde están los
jóvenes de hoy?” realizado por
el Centro UR para asuntos de
la OCDE de la Universidad del
Rosario, más del 25 % de la
población juvenil mundial se
encuentra en esta situación.

En el caso de Colombia, el
28,67 % de los jóvenes de 18 a 24
años y el 19,30 % de aquellos
entre 25 a 29 años se clasifican
como ninis.

Estas cifras no solo super-
an el promedio de la OCDE,
sino que también evidencian
las particularidades
regionales dentro de
Colombia, demandando políti-
cas adaptadas a cada contexto,
dijo Alejandro Cheyne, rector
de la Universidad del Rosario,
quien presentó los resultados
del informe.

Una de las principales rev-
elaciones del estudio es la
necesidad de distinguir entre
ninis desempleados, que acti-
vamente buscan trabajo sin
éxito, y ninis inactivos, que no
buscan empleo ni participan

en la educación. Esta diferen-
ciación es crucial para el
desarrollo de programas y

políticas enfocadas que abor-
den efectivamente las necesi-
dades de cada subgrupo.

Aproximadamente 
3 de cada 10 jóvenes
se encuentran en el
grupo de ninis

■ Entre los 18 a 29 años

Características de los ninis
El informe de la Universidad del Rosario define dos tipos de ninis. Los ninis desem-
pleados, que son jóvenes que se encuentran buscando activamente el trabajo, no
obstante, no logran encontrarlo por distintos factores, ya sea debido a la compe-
tencia laboral, a la falta de experiencia o a las demandas del mercado. Y los ninis
inactivos, que no se encuentran ni buscando trabajo, ni participan en la edu-
cación.
Gracias al informe “Education at a Glance 2023”, que realizó la OCDE y que busca
generar una conversación acerca del potencial desaprovechado de los jóvenes,
sobre todo de los ninis, en esta radiografía se pudo evidenciar que los ninis re-pre-
sentan el 25 % de la población juvenil a nivel global.

Análisis 
por regiones

Según el estudio, los departamentos con el índice más alto de ninis entre los 18
a 24 años son Vaupés (58,78 %), Amazonas (57,61 %), Arauca (56,66 %),
Vichada (55,93 %), Putumayo (55.40 %), Chocó (54,62 %), Casanare (47,70
%) y Guainía (47,23 %). Señala el análisis que en estas regiones “hay barreras
significativas para la participación en actividades productivas o educativas, lo cual
podría traer consecuencias duraderas en su potencial económico y bienestar
social”.
A los jóvenes de 25 a 29 años en estos departamentos se les dificulta el panora-
ma, debido a que se observan patrones significativos de desempleo e inactividad
que tienen profundas implicaciones socioeconómicas, ya que en este momento
etario es crucial consolidar la carrera laboral y alcanzar estabilidad económica,
comentó el rector.
La participación de ninis en este rango de edad en Arauca (76,87 %), Vichada
(58,33 %), Chocó (57,49 %), Putumayo (56,86 %), Vaupés (56,49 %), Guanía
(54,94 %), Amazonas (50,91 %) y Guaviare (47,56 %) es particularmente alta.
La falta de oportunidades de empleo o una desconexión entre las habilidades de
los jóvenes y las necesidades del mercado laboral son los factores que más
afectan a estos jóvenes, destaca el informe.
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La conexión entre las
mascotas y las personas
va más allá de la com-

pañía; es un lazo invaluable
que tiene un impacto significa-
tivo en la salud mental. Una
acción tan simple como acari-
ciar a una mascota puede tener
efectos terapéuticos, como re-
ducir los niveles de estrés y
ansiedad o mejorar el estado de
ánimo.

Es así como las mascotas
tienen un poder único para
influir en el bienestar de man-
era sorprendente; sobre todo,
en aspectos que involucran el
apoyo emocional. Su presencia
puede fortalecer los vínculos
afectivos, en situaciones de
soledad, pérdida de familiares,
entre otros eventos.

Para conocer la manera
como las mascotas actúan de
manera positiva en la salud
mental y emocional de una per-
sona, la doctora Sindy Quin-
tero, psicóloga de los Centros
Médicos Colmédica, comparte
los beneficios de contar con
estos peluditos en casa.

Las mascotas como 
aliadas en la salud 

mental
De acuerdo con la doctora

Sindy Quintero, psicóloga de
los Centros Médicos Colmé-
dica, “la conexión entre las
mascotas y la salud mental es
de gran relevancia en la actual-
idad, ya que estos compañeros
se han convertido en una
invaluable fuente de apoyo
emocional, contribuyendo sig-
nificativamente a mejorar el
estado de ánimo y diversos
diagnósticos de este tipo de
condiciones mentales.

A menudo, aspectos esen-
ciales de esta relación pasan
desapercibidos. Más allá de
ofrecer compañía, la respons-
abilidad asociada al cuidado de
una mascota proporciona una
oportunidad para desarrollar
compromiso hacia otro ser
vivo. Esta responsabilidad no

solo enriquece la vida de la
mascota, sino que también
impacta positivamente en la
salud mental del cuidador al
brindar una sensación de
propósito y conexión”.

Así mismo, la presencia de
una mascota se convierte en
una oportunidad para socia-
lizar con otras personas que
comparten la experiencia de
tener animales de compañía.
Este aspecto fomenta el desar-
rollo de habilidades sociales al
proporcionar un tema compar-
tido, fortaleciendo las cone-
xiones interpersonales y cre-
ando un sentido de comunidad
entre los dueños de mascotas.

Beneficios de las 
mascotas para la salud

mental 
De acuerdo con la doctora

Sindy Quintero, psicóloga de
los Centros Médicos Colmé-
dica, la relación entre las mas-
cotas y las personas tiene ben-
eficios importantes para la
salud mental de las personas,

entre las que se incluyen:
● Aumentan la producción

de hormonas asociadas a la
felicidad: la compañía de mas-
cotas aumenta hormonas
como la oxitocina, endorfina,
serotonina y dopamina. Estos
neurotransmisores no sólo
contrarrestan síntomas de
depresión, soledad y vacío,
sino que también refuerzan el
propósito en la vida.

● Reducción del estrés: la
interacción con mascotas dis-
minuye la producción de corti-

sol, la hormona del estrés. Este
efecto tranquilizante con-
tribuye a aliviar la carga men-
tal asociada al estrés diario,
promoviendo un entorno emo-
cional más equilibrado.

●  Disminuye la ansiedad:
las mascotas actúan como
guías para vivir el presente,
reduciendo síntomas de
ansiedad como el sobre pen-
samiento, la desconcentración,
la agitación y el nerviosismo.
Su presencia nos invita a con-
centrarnos en experiencias

placenteras, desviando la aten-
ción de los malestares emo-
cionales.

●  Fomenta la responsabi-
lidad: al ser seres vivos que
dependen de un adecuado
cuidado, las mascotas enseñan
valiosas lecciones de respons-
abilidad y organización. Cui-
dar de ellos implica compro-
miso, estableciendo rutinas
que fortalezcan la capacidad
para cuidar de otros.

● Facilita la socialización:
la presencia de mascotas es-
timula el contacto físico y la co-
municación, tanto verbal co-
mo no verbal. Además, com-
partir paseos con ellas se con-
vierte en una oportunidad pa-
ra conocer nuevas personas,
fortaleciendo las habilidades
sociales.

●  Estimula actividad físi-
ca: la necesidad de paseos y
juegos diarios por parte de las
mascotas se convierte en un
estímulo para la actividad físi-
ca. Esta interacción se con-
vierte en un aliado para te-
rapias de rehabilitación física.

TENDENCIA 11DIARIO OCCIDENTE, miércoles 21 de febrero  de 2024

EDICTO EMPLAZATORIO EL SUSCRITO NOTARIO
VEINTE (20) ENCARGADO DEL CIRCULO DE SAN-
TIAGO DE CALI - DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL
CAUCA - REPUBLICA DE COLOMBIA A todas las
personas que se consideren con derecho a concur-
rir e intervenir en el trámite Notarial de Liquidación
Herencia intestada de la causante BIBIANA CUERO
CAMPAZ (Q.E.P.D.) mayor de edad, identificada en
vida con la cedula de ciudadania No. 66.741.640,
expedida en Buenaventura - Valle, fecha de defun-
ción 16 de Noviembre del año 2022, inscrita en el
registro civil de defunción bajo el indicativo serial
No. 10844759 de la Notaria 12 del circulo Call -
Valle, municipio que fue su ultimo domicilio y
asiento principal de sus negocios, para que dentro
de los diez (10) dias siguientes a la publicacion del
presente Edicto Emplazatorio, concurran a este
Despacho a hacer valer los derechos que consi-
deren les competa. El trámite de Liquidación
Herencia Intestada fue aceptado en este Despacho
Notarial mediante Acta No. 001 del día Veinte (20)
de Febrero del año 2.024, por medio de la cual se
ordenó la publicación de este Edicto en un lugar
visible del Despacho Notarial (Cartelera Principal)
en un periódico de amplia Circulación Nacional y
en una Radiodifusora Local por el  termino de diez
(10) dias contados a partir de la publicacion del pre-
sente edicto, en cumplimiento a lo dispuesto en el
Artlculo 3° del Decreto 902 de 1988, modificado
por el Artículo 3° del Decreto 1729 de 1989. El pre-
sente Edicto Emplazatorio se fija en cartelera de la
Notariía, el día de hoy Veintiuno (21) de Febrero del
año 2024, siendo las 7:30 a.m. Atentamente, El
Notario Encargado, JULIAN ANDRES DIAZ ARCOS
Notario Veinte (20) Encargado del Circulo de
Santiago de Cali Departamento del Valle del Cauca
– República de Colombia. EV16455

Edictos
Área legal

Notarías¿Sabías que las mascotas influyen
en la salud mental de las personas?

■ Descubre cómo impactan positivamente a tu bienestar

Estableciendo una relación 
armoniosa con tu mascota

En la convivencia con tu mascota es importante que comprendas que tu peludito es un ser sintiente que experimenta emo-
ciones, por ello, de acuerdo con la doctora Sindy Quintero, psicóloga de los Centros Médicos Colmédica, es importante que sigas
algunas recomendaciones como: 
● Comparte tiempo de calidad: dedica tiempo significativo a tu mascota. Al igual que tú buscas afecto y compañía, tu masco-
ta también desea una conexión emocional. Brinde cariño y atención, construyendo así un lazo sólido y afectuoso.
● Mantén un cuidado integral: la relación con tu mascota implica un compromiso mutuo. Devuelve el amor y la lealtad de tu
compañero brindándole una óptima calidad de vida. Asegúrate de proporcionar cuidados adecuados, desde alimentación bal-
anceada hasta entornos seguros y estimulantes.
● Vigila su salud: además de atender sus necesidades físicas observa su bienestar emocional. Mantén alerta a cambios en su
comportamiento, apetito o nivel de actividad. La salud integral es esencial para cultivar una relación duradera y saludable.
●  Establece rutinas: en las cuales proporciones seguridad. Esto no solo beneficia la salud mental de tu mascota, sino que tam-
bién fortalece la conexión entre ambos, creando una sensación de confianza y estabilidad.
● Aprende a comprender sus señales: la comunicación receptiva es fundamental para construir una relación armoniosa. Presta
atención a sus expresiones y comportamientos para responder adecuadamente a sus necesidades emocionales y físicas.
● Establece espacios de juego y ejercicio: proporciona juguetes y crea espacios de juego seguros para mantener a tu masco-
ta activa y estimulada. La interacción lúdica no solo promueve la salud física, sino que también refuerza los lazos emocionales.
● Haz visitas regulares al veterinario: programa visitas periódicas al veterinario para chequeos de salud preventivos. La preven-
ción es clave para abordar posibles problemas de salud antes de que se conviertan en complicaciones mayores.
● Mantén el respeto mutuo: establece un vínculo basado en el respeto mutuo. Comprende las necesidades y personalidad de
tu mascota; el respeto sienta las bases para una relación duradera y satisfactoria para ambas partes.
En definitiva, la presencia de mascotas no solo brinda compañía, sino que también desempeña un papel importante en la mejo-
ra de la salud mental. La conexión con tu compañero de cuatro patas proporciona beneficios emocionales que contribuyen a un
mayor bienestar general. En un mundo cada vez más acelerado, los peluditos ofrecen un refugio de tranquilidad y apoyo incondi-
cional, convirtiéndose en aliados indispensables en la búsqueda de tu salud mental.






